
 

«Начало 2023 года: перестали ли люди с ОВЗ  
быть “невидимыми”?» 

(Статья разработана в рамках социальной программы «Неограниченные возможности») 

 
Ответ на вопрос, который выносится в заголовок, во многом неоднозначен и требует 

рассуждения и анализа сложившейся ситуации. За последние 10 лет жизнь человека с ОВЗ 

претерпела разного рода изменения, которые в основном улучшили его жизнь, положение в 

обществе, дали ему возможность проявить себя в различных сферах за счет Интернета, новых 

технологий, методик, постепенного контакта с социумом и пр. Далеко не секрет, что 10 лет назад 

отношение к людям с ОВЗ было несколько другое. Зачастую к ним относились как к людям, не 

способным работать, учиться, влиться в общество, чувствовать, понимать, думать. А если человек 

с ОВЗ занимал какое-то рабочее место, то для окружающих это было что-то на уровне фантастики, 

из ряда вон выходящее. По сути, этих людей жалели, ограничивали, предпочитали их не видеть, 

они были как бы “невидимыми”. К счастью, во многом такое отношение постепенно уходит в 

прошлое. Большинство членов нашего общества относится к таким людям с сочувствием, 

пониманием, желанием помочь. 

В течение последнего десятилетия были усовершенствованы существующие технические 

решения,например, индивидуальные коляски, созданные по запросу потребителя, робот-

манипуляторы, умные очки, имеющие разные принципы функционирования, программируемые, 

цифровые слуховые аппараты и др. Разработаны новые технологии, например, электронный 

сертификат на приобретение технических средств реабилитации для людей с инвалидностью, 

который стал одним из важнейших проектов последнего времени. Наконец, доступный Интернет, 

который стал для некоторых платформой для общения, учебы (работы), а для других — 

пространством, инструментом выразить самого себя посредством создания групп для людей с 

похожими нарушениями, ведения блога и пр. Возрастает число инклюзивных образовательных, 

досуговых и культурно-творческих мест. 

Возродившиеся толерантность, понимание, увеличившееся число специалистов-

дефектологов – это по сути, победа над старыми предрассудками. Однако это только маленький 

шаг на пути к комфортному проживанию людей с ОВЗ. Проблема в том, что не удалось до сего 

времени обеспечить полную включенность таких людей.  

Посмотрим на проблему глазами Екатерины Демидовой, студентки Мурманского 

арктического государственного университета, человека с ОВЗ: «На сегодняшний день я стала 

наблюдать, что все меньше и меньше людей обращают свои взгляды на человека с 

инвалидностью. Это здорово, потому что наше общество становится более культурным и 

толерантным к каждой личности в России. Но есть проблемы с взаимодействием, люди часто не 

знают, как общаться и помогать такому человеку. Вопрос с доступностью городской среды 

требует тщательной обработки, продумыванию каждой детали и внедрению того, что реально 

будет использоваться людьми с ОВЗ. Из-за этого многие из них сидят дома или в специальных 

центрах, в закрытых школах, они изолированы от общества. Там нет никакой социализации, нет 

общения со здоровыми сверстниками». 
Подъезды жилых домов часто расположены на гористой местности, где проживает человек с 

инвалидностью. Во многих из них или вообще нет лифта, или он старый и узкий, а также не 

установлен нормальный и современный пандус. Лицу с ОВЗ приходиться выходить из подъезда и 

входить в него уже без коляски, которую потом отдельно кто-то должен вынести на улицу. Это 

неудобно, вынуждает зависеть от помощи других людей, в частности от родственников. Но в этом 

заключается только половина проблемы. Еще необходимо найти волонтера, который возьмется 

сопровождать человека с инвалидностью. Найти нужный автобус или специальное такси, чтобы 

добраться до места работы или учебы. 



 

При получении образования, обучаясь наравне со здоровыми людьми, не хватает 

ассистентов, тьюторов, психологов и доступа ко многим помещениям в учебном заведении. При 

трудоустройстве людям с инвалидностью часто невозможно самостоятельно найти работу и 

закрепиться на ней. Это происходит, потому что у работодателей нет индивидуального подхода к 

ним. Они не видят в них компетентных работников и относятся несерьезно. Поэтому большинство 

людей с ОВЗ остаются в своих закрытых квартирах без какой-либо социализации.  

Можно отметить, что в Мурманске сделаны определенные шаги для создания комфортных 

условий доступной среды, например, на территории города действует инклюзивный театр, 

который создан в рамках реализации  инновационного инклюзивного проекта «Я такой же, как и 

ты!» студенческим объединением Мурманского арктического государственного университета 

«Содружество равных возможностей» под руководством Елены  Голишниковой, кандидата 

педагогических наук, доцента кафедры психологии и коррекционной педагогики Психолого-

педагогического института ФГБОУ «МАГУ», руководителя Центра сопровождения обучающихся 

с инвалидностью и ОВЗ. 

Отвечая на вопрос в заголовке, можно сказать, что да, отношение к людям с ОВЗ за 

последние 10 лет изменилось, трансформировалось и вышло на новый уровень своего развития. 

Действительно, нельзя сказать, что человек с ОВЗ “невидим”. Однако, на настоящий момент, он 

остается “человеком в тумане”. 
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